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第 12 回（通算第 18 回）八大学工学部長会議 議事録 
 

日 時 2020 年 9 月 25 日（金）11:00～12:00 
場 所 オンライン会議   
出席者 （北大）瀬戸口剛工学部長、（東北大）長坂徹也工学部長、（東大）染谷隆夫工学部長、

（東工大）植松友彦工学院長、（名大）水谷法美工学部長、（京大）大嶋正裕工学部長、

（阪大）桑畑進教育研究評議員（馬場口工学部長代理）、（阪大）狩野裕基礎工学部長、

（九大）松村晶副研究院長（久枝工学部長代理） ※欠席 
陪席者 （北大・工学部）大道元事務部長、桃山光樹総務課長、（東北大・工学部）齋藤嘉信事務

部長、佐藤政行総務課長、（東大・工学系・情報理工学系等事務部）見供隆事務部長、星

勝信総務課長、（東工大・学院等事務部）臼井秀明業務推進課長、（名大・工学部）市川

真康事務部長、松原聖子総務課長、鈴木雅之総務課課長補佐、石原英紀総務課総務係

長、（京大・桂地区（工学研究科）事務部）塚上公昭事務部長、野田航多総務課長、幣真

由美教務課長、（阪大・工学部）松本光弘事務部長、脇坂道久教務課長、（阪大・基礎工

学部）松宮孝明事務長、（九大・工学部）川﨑輝之事務部長、山下和成総務課長 
事務局 石原直事務局長、安尾千恵子事務局員 
注 記 工学部長会議の回数は一般社団法人として第 12 回、連合会として通算第 18 回となる。 
議 題 

1. 報告事項 
(1) 今年度の活動経緯と今後について   
(2) 運営委員会活動報告 
(3) トルコ・日本科学技術大学について 

2. 協議事項 
（4） 2020 年度博士フォーラムの実施について 
（5） 2020 年度就職活動問題への取り組みについて 
（6） ニューノーマル時代の工学教育について 
（7） 今後の予定について 

配布資料一覧  
資料0 第12回八大学工学部長会議・出席者名簿  
資料1 2020年度 活動経緯と今後について  
資料2 2020年度第1回運営委員会議事録(案)  
資料3 トルコ・日本科学技術大学（文科省・外務省）  
資料4 2020年度 博士フォーラムの開催について（東工大）  
資料5 2020年度 就活問題への取り組みについて（第2分科会）  
資料6  ニューノーマル時代の新しい工学教育の検討（第3分科会）  
資料7  八大学工学系連合会の会長校・幹事校について（参考）  
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○ 開会の辞 
開会に当たって長坂会長・東北大学大学院工学研究科長より挨拶があり、今回はCovid-
19 Pandemicの影響を受けてオンライン会議となった旨説明があった。 

○ 会議日程及び資料 
長坂会長より、本日の午前、午後の会議日程および配布資料の確認があった。 

○ 出席者紹介 
長坂会長より本日の出席者の紹介があり、代理出席のため初めての出席となる阪大・桑

畑先生と九大・松村先生から挨拶があった。 
 

議 事 要 旨 
１． 報告事項 
(1) 今年度の活動経緯と今後について 

長坂会長より資料 1 に基づいて、本年度初めからの連合会の活動経緯が報告された。

春の法人の会議をメール審議で実施、研究科長等会議の中止、工学部長会議を延期して

5 月 29 日に Web 会議で開催、これを受けて 7 月 13 日に第 1 回運営委員会開催が報告

された。また、7 月 20 日に八大学から文科省に提出した「入学定員管理に関する要望

書」以降の動きとして、現在「設置基準改正に対するパブコメ」が実施されており、こ

れへの意見提出の依頼があった。 
(2) 運営委員会活動報告 

長坂会長より資料 2 に基づいて運営委員会のこれまでの活動が報告された。具体的に

は、今年度の 3 つの分科会事業として、「博士フォーラム」、「就活問題」、「新たな工学

教育」を設定し、それぞれについて東工大・藤田先生、阪大・桑畑先生、東北大・橋爪

先生を主査とする分科会の推進体制が報告された。 
(3) トルコ・日本科学技術大学について 

長坂会長より資料 3 に基づいて、先に文科省・外務省から協力依頼が入っている「トル

コ・日本科学技術大学」設立構想の説明があり（注：工学部長会議メンバーには説明済

み）、今後、八大学工学系連合会として、各大学の人事との調整、八大学に期待される

もの、トルコ国籍の教員や学生の活用などへの対応に関する質疑が行われた。 
 
2. 協議事項 
(4) 2020 年度博士フォーラムの実施について 

幹事校の植松先生より、今年の博士フォーラムについて、ねらい、討論主題、日程（12
月 11 日）と形式（オンライン会議）等の企画が説明され、12 月に向けて各大学への教

員・学生の参加要請があった。 
(5) 2020 年度就職活動問題への取り組みについて 

今年度の就活問題への取り組みについて、第 2 分科会主査の桑畑先生より、全体計画
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（資料 5）、就活アンケート（資料 5.1～5.4）、企業ヒアリング（資料 5.5）、インターン

シップ（資料 5.6）について説明があり、次のような質疑が行われた。 
・ パンデミックの影響について良かった点と悪かった点の両方を聞くこと。 
・ 今年のデータは八大学としても産業界にとっても極めて貴重なものとなる。 
・ 信頼性を高め説得力あるデータとするためカバー率を上げたい。 
・ 面接の際に学生が守秘に関して苦労している状況を明らかにしたい。 
・ ジョブ型研究インターンシップの状況を調べたい。 
・ アンケート URL の流出防止に何か対策したい。 

(6) ニューノーマル時代の工学教育について 
第 3 分科会が取り組む「ニューノーマル時代の新しい工学教育」について、運営委員長

の長坂先生から資料 6 に基づいて説明があり、次のような質疑があった。 
・ オンラインと対面の組み合わせ（ハイブリッド）はこれから色々模索していく。 
・ オンライン講義で大学が楽をしているとの声に対して、途中経過でも良いので検討

結果を公表して工学系の新しい学びの開発努力をアピールしたい。 
・ オンライン講義のライブラリ化・オンデマンド化の議論を進めるにあたって、コピ

ーライトの問題、八大学での共用の議論、大学の教員リソース議論への影響などに

ついてちゃんと検討したい。 
・ オンライン講義を用いた受け入れ留学生の教育の充実に加えて、（難しさが増して

いる）日本人学生の海外留学を支援する取り組みも検討したい。 
(7) 今後の予定について 

長坂先生より資料 7 を用いて、今後の会長校、常設会議の幹事校、春に中止した会議の

会議番号は欠番などの確認があった。今後について、現会長は来春の社員総会において

次期会長に交代すること、東工大が幹事校の来春の常設会議は 2021 年 4 月 23 日（金）

に KKR ホテル東京で開催すること、東北大が幹事校の来年秋の常設会議は 2021 年 9
月 17 日（金）にメトロポリタン仙台で開催することがアナウンスされた。 

 
以上をもって第 12回八大学工学部長会議を終了することを長坂議長が宣言し、事務局より、

午後 2 時 30 分より八大学工学関連研究科長等会議を開催するので、ここでは一旦 Zoom を

切断し、開始時刻に余裕をもって再接続するよう依頼があった。 
以上 

 


